

**SOLO 7 RUTAS EN TECOMÁN**; **MOTOTAXIS** LAS DESPLAZAN

**MUNICIPIOS/7** 



**PROTECCIÓN CIVIL ATIENDE** LOS EDIFICIOS **EN RIESGO** 

MANZANILLO/8

Diario de Colima

@Diario\_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

# IARIODE OLIMA

www.diariodecolima.com | Año 72 | No. 24,374 | \$12.00 | Colima, Colima | Viernes 12 de Septiembre de 2025

### **AVANZA 90% PLAN DE BACHEO** EN LA VILLA

Manolika **SILVA ROSALES** 

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez intensificó los trabajos de bacheo en las principales calles y avenidas del municipio, informó la alcaldesa Tey Gutiérrez.

Además, señaló que se está llevando a cabo una rehabilitación profunda para garantizar la durabilidad de las obras.

Se precisó que durante esta semana se realizaron labores de barrido y bacheo en la avenida Tecnológico, y la próxima semana se procederá a la colocación de la mezcla asfáltica.

En ese sentido, refirió que ya se ha cubierto más de 90 por ciento de la demanda social en los cruceros, permitiendo que las personas transiten sin mayores complicaciones.

LOCAL/3



### OPINIÓN

La confianza que se tiene hacia las autoridades municipales se construye con resultados visibles y verificables que mejoren la calidad de vida de las personas.

**GLORIETA 2** 

DAYRA YISCEL GÓMEZ DÁVILA MAYRA EDITH MARTÍNEZ PATRICIA GONZÁLEZ GÓMEZ VICTORMANUELVILLALOBOSCHAVEZ





La Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de Paz y Seguridad informó la captura de Marco Antonio "N", señalado como presunto responsable del homicidio de seis personas y una más lesionada el pasado 2 de septiembre en una panadería de la colonia Placetas, en la capital del estado. La detención fue realizada por la Fiscalía General del

Estado en coordinación con la SSP, Sedena, Semar y Guardia Nacional. El operativo se concretó gracias a labores de inteligencia, análisis de video y trabajo de campo, lo que permitió obtener una orden de aprehensión. Las autoridades continúan con las investigaciones para ubicar a más implicados en el multihomicidio.

SEGURIDAD/12

#### **DEL CETMAR 12 DE MANZANILLO**

### **HOSPITALIZAN A 20 ALUMNOS POR** INGERIR ALIMENTOS CON VIDRIOS

La Secretaría de Educación Pública se encuentra revisando lo sucedido, para administrativamente proceder como corresponda

> **Julio César GONZÁLEZ RINCÓN**

consumido alimentos conta-

minados con fragmentos de

Al menos 20 estudiantes del Centro de Estudios Tecnológicos del Mar (Cetmar) No. 12, de Manzanillo, están en observación médica tras haber

vidrio dentro de la cooperativa de la institución.

Ante reportes de fuertes dolores abdominales por parte de los alumnos, la directiva del plantel, con la autorización de padres, madres o tutores, los trasladó a la Clínica 17 del IMSS, mientras que otros fueron llevados por sus familiares

Padres de familia cuestioron el actuar de los encargados de la cooperativa, quienes presuntamente sirvieron la comida a pesar de saber que un frasco se había roto y contaminado los alimentos.

La Secretaría de Educación y Cultura comunicó que, presuntamente, luego de que un artefacto de vidrio se rompiera, la persona responsable de la elaboración de alimentos no

tomó las medidas preventivas adecuadas.

Aunque la Secretaría de Educación revisa lo sucedido en la cafetería, para proceder según sea necesario, extraoficialmente, se presume que la encargada de la cooperativa escolar fue suspendida de su cargo y se procederá a fincarle responsabilidades por los he-

**MANZANILLO/8** 



### **TRANSPORTE**

A situación del transporte público en Tecomán, evidenciada por la drástica reducción de rutas y el abandono de unidades, llevó a transportistas a señalar que no se trabaja exactamente por rentabilidad. Es decir, el transporte público no les es sostenible.

Este abandono de rutas completas en co-Ionias como Palma Real no solo afecta a concesionarios, sino que deja a la población, especialmente a los estudiantes, sin opción de movilidad formal, segura y accesible. La gravedad es evidente en las cifras: de 42 a solo 7 rutas operativas en 5 años.

Por tanto, como en algunos otros municipios, se opta por utilizar mototaxis, que cada vez aumentan su oferta con todo y falta de su regulación. Sin embargo, esta tolerancia tácita tiene un costo. Un servicio no regulado carece de estándares de seguridad, de tarifas transparentes, de seguros y de garantías para el usuario. Aunque un viaje en mototaxi pueda ser rápido y barato, la ausencia de respaldo crea un mercado informal que expone a los usuarios a riesgos innecesarios.

Aunado al hecho de que el transporte público funciona actualmente con visibles deficiencias, regular los mototaxis es una petición emitida desde hace buen tiempo por la población, los conductores de otros medios de transporte e incluso los mismos mototaxistas, está el factor rentabilidad. El reto a largo plazo será crear un sistema de transporte seguro, eficiente y accesible, sin sacrificar la viabilidad económica de quienes lo operan y quienes lo utilizan.





#### **DAYRA YISCEL GÓMEZ DÁVILA\***

#### EL RETORNO DE LO ESPERADO

ABÍA quienes ya lo daban por perdido, como esas llaves que uno olvida en el pantalón equivocado. El ascenso y descenso en el fútbol mexicano parecía condenado al archivo muerto, pero hoy la historia recupera un capítulo que muchos pensaban tachado para siempre.

¿Será el regreso de la emoción o el comienzo de otra novela in-

El Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS) rechazó la apelación de seis clubes de la Liga de Expansión MX que buscaban subir de inmediato a la primera división. La resolución, aunque desfavorable en lo inmediato, confirmó que el sistema volverá en la temporada 2026-27, tal como se pactó cuando la Federación Mexicana de Fútbol suspendió los movimientos entre categorías durante seis años, en plena pandemia.

Para los equipos de Expansión, la noticia sabe a alivio, pero también a un reto mayúsculo. Competir por el ascenso ya no solo será cuestión de goles y atajadas: la certificación exigida por la FMF incluye criterios económicos, administrativos y de infraestructura que muchos clubes aún no cumplen. Atlante parte con ventaja al ser el único que ya cuenta con ese aval, mientras que Leones Negros, Morelia, Cancún y Mineros aparecen en la conversación, siempre y cuando pasen el filtro fuera de la cancha. La pregunta es simple: ¿de qué sirve ganar en el césped si la oficina te deja fuera?

En paralelo, los equipos de Liga MX saben que el 2026 traerá una presión distinta. Mazatlán, Atlas y Xolos, acostumbrados a vivir en la zona baja de la tabla de cocientes, ahora no solo tendrán que pagar multas: podrán perder la categoría. La comodidad de la permanencia asegurada se acaba y el fantasma del descenso volverá a rondar los vestidores que parecían blindados.

El regreso del ascenso y descenso no es solo un ajuste deportivo, es un cambio cultural que, obliga a los clubes a tomarse en serio la planeación, a dejar de apostar por parches de temporada y a pensar en proyectos sostenidos. También devuelve al aficionado una dosis de drama que hace más auténtico al fútbol: ganar o perder ya no será un trámite, sino una cuestión de vida o muerte deportiva.

Quizá falten todavía meses para que la moneda ruede en la cancha, pero la historia ya está escrita: el fútbol mexicano tendrá de nuevo ascensos y descensos.

El reloj ya corre y cada club deberá elegir: invertir en su futuro o resignarse al olvido. Porque en 2026, el fútbol mexicano volverá a premiar la ambición y castigar la mediocridad.

El tiempo dirá si se trata de una segunda oportunidad para reperar credibilidad... o de otra promesa que se quedará atorada en los escritorios.

\*Periodista deportiva

#### **MENOSPRECIO**

#### Cartón de Robi



SÍGUENOS EN (7) ROBI CARTÓN

GLORIETITA Lo ideal sería que el impuesto a bebidas azucaradas se implementara de la mano de estrategias de educación nutricional y mejoras al sistema de salud. Diario de Colima.

GLORIETA Debido a que la conservación de las abejas es necesaria para la seguridad alimentaria y la salud del ecosistema, atender al llamado de la Unidad Estatal de Protección Civil sobre no atentar contra enjambres e informar a las autoridades no solamente permite el cuidado a la especie, también mantiene a

los colimenses lejos de situaciones de peligro, sobre todo después del incidente ocurrido en el centro capitalino días anteriores. Apegarse al protocolo de Protección Civil y confiar en la capacitación del personal podrán garantizar que los enjambres sean manejados de forma segura y que no sucedan incidentes lamentables. Diario de Colima.

GUARDIANES El cambio climático y la crisis hídrica no son problemas del futuro, sino del presente. Enfrentarlos requiere de una población informada. En este sentido, la combinación de charlas informativas, actividades lúdicas y cursos de verano demuestra que importancia de un aprendizaje multifacético y participativo. Leslie Vuelvas.

ARTE Vecinos de la avenida Niños Héroes en la colonia Loma Bonita de Villa de Álvarez reportan una fuga de agua en un domicilio particular, que va en aumento sin atención, pues parece que se encuentra en estado de abandono. Esta fuga ha causado problemática entre los vecinos de casas aledañas, que no saben cómo parar dicha fuga. Se espera que, después de las denuncias

de vecinos, las autoridades correspondientes resuelvan la situación de una manera rá-

pida y eficaz, para evitar algún tipo de incidente entre los vecinos.

Marcelo Aguilar.

GLORIETAZO La labor del bacheo en Villa de Álvarez se ha visto en desarrollo desde hace días, tomando en consideración las denuncias ciudadanas que fueron externadas en distintos medios, incluyendo el presente. Esto

muestra también el empeño de la población en este proceso. No basta con esperar, es necesario a su vez que los villalvarenses sean vigilantes de las necesidades, los avances y la calidad de los trabajos. La confianza que se tiene hacia las autoridades municipales se construye con resultados visibles y verificables que instancias gubernamentales comprenden la mejoren la calidad de vida de las personas. Diario de Colima.



**Director General** Francisco López Castro

Directora Editorial Mayra Vázguez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre** 

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD\_312-193-02-05 Email: gventas@pucoma.com/sUSCRIPCIONES\_312-193-02-05 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com/reda.diariodecolima.com/suscriptional/suscription gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



**SONDEO** 

### SER MEXICANO, ENTRE LA TRADICIÓN Y LAS NUEVAS GENERACIONES

Cada septiembre, México se pinta de verde, blanco y rojo, y el día 15 comúnmente las familias y amistades se reúnen para celebrar el Grito de Independencia

### Hugo RAMÍREZ PULIDO

Cada septiembre, México se pinta de verde, blanco y rojo. En muchas viviendas y vehículos colocan banderas, y el 15 del mes, las familias preparan cenas con sabor a historia que recuerdan el valor de quienes lucharon por la Independencia de México. Pero más allá de los desfiles y las matracas, el verdadero significado de estas fechas vive en la memoria y en la voz de quienes celebran con orgullo ser

"Para mí significa festejar a los héroes que lucharon por la patria, celebrar nuestra independencia; en mi familia acostumbramos reunirnos en casa con una cena mexicana y ahí, con toda la enjundia, damos el Grito", cuenta Catalina Isabeles Martínez, con una sonrisa que refleja lo que repre-



Entrevistados coincidieron que las fiestas patrias no son sólo un recordatorio de la lucha de Independencia, sino un compromiso de transmitir la identidad nacional a las nuevas generaciones.

senta para miles de familias mexicanas.

Aunque reconoce que ya no siempre asiste al Desfile por cuestiones de tiempo, guarda en su memoria los años en que veía a sus hijos marchar con la escuela o aquellos en que, siendo niña, participaba en el Grito en el jardín de su pueblo natal.

La fiesta patria, asegura Catalina, es una tradición que debería mantenerse viva entre los más pequeños; sin embargo, advierte que las nuevas generaciones corren el riesgo de perder parte de esta identidad. "Se está perdiendo, y es culpa de los papás también. Somos nosotros quienes debemos enseñarles a los niños el porqué de estas fiestas, porque en la escuela a veces no lo viven tampoco. Es importante explicarles que ser mexicano es un orgullo y que no debe olvidarse".

Esa misma preocupación comparte Cristian David Cornejo Pérez, quien vive las fiestas con un profundo sentido de pertenencia: "Ser mexicano es algo que se lleva todo el año, no sólo en septiembre. Es nues-



tra identidad, es la unión, el trabajo, el deseo de salir adelante. Tenemos una herencia prehispánica de inteligencia, de organización y de cultura que debemos valorar".

Aunque este año quizá celebre trabajando, Cristian recuerda que en casa la tradición siempre ha sido preparar pozole y tostadas, reunir a la familia y festejar de manera sencilla, sin necesidad de pirotecnia que afecte a los animales o al medio ambiente.

"Para mí ser mexicano es una fortuna, es algo único. Y quiero que mi hijo lo viva, que conozca nuestras costumbres, porque si no lo hacemos nosotros, las vamos a dejar morir".

Las fiestas patrias no son sólo un recordatorio de la lucha de independencia, sino también una oportunidad de renovar el compromiso de transmitir la identidad nacional a las nuevas generaciones. En cada Grito, cada platillo típico y cada recuerdo compartido late un mensaje: ser mexicano es orgullo, es herencia y responsabilidad.

Ser mexicano es algo que se lleva todo el año, no sólo en septiembre. Es nuestra identidad, es la unión, el trabajo, el deseo de salir adelante

**Cristian David Cornejo Pérez** 



# VdeA atiende 90% de la demanda social de bacheo

Manolika SILVA ROSALES

Acerca de los trabajos de bacheo en calles y colonias villalvarenses, la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade informó que están avanzando, "se empieza por la rehabilitación de la carpeta asfáltica, para luego dar una terminación con mucha calidad".

Explicó que esta semana, en la avenida Tecnológico se están haciendo los barridos y el bacheo profundo, y en la siguiente continuarán con la colocación de la mezcla asfáltica.

Añadió la presidenta que "seguimos trabajando en la rehabilitación de las avenidas que son importantes y prioritarias para el transitar de toda nuestra gente. Ya se ha atendido en poco más de 90 por ciento la demanda social que traíamos en diferentes cruceros, para que las personas puedan transitar sin complicaciones".

Por último, aseguró que el gobierno municipal está haciendo un trabajo a conciencia, porque las condiciones de las calles tienen un deterioro de muchos años.



La alcaldesa afirmó que el gobierno municipal está haciendo un trabajo a concien—
cia, porque las condiciones de las calles tienen un deterioro de muchos años.



### Arranca Ciapacov con Escuelas Guardianas de Agua en preescolar

#### **REDACCIÓ**

La Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov) arrancó con la estrategia Escuelas Guardianas de Agua, para el semestre agosto-diciembre de 2025, en el preescolar "Rosa Ramona Ortega", la cual tiene como propósito sembrar en las nuevas generaciones la conciencia sobre la importancia de cuidar el agua y preservar el medio ambiente.

En el evento de inauguración estuvieron presentes el director del organismo de agua, Vladimir Parra Barragán, así como Liz Cardona, titular de la Comisión Estatal del Agua (CEAC), además de la directora y subdirectora del preescolar, Olga García y Verónica Santoyo.

Por su parte, Vladimir Parra señaló

que "con estas actividades se reitera el compromiso de Ciapacov por impulsar el cuidado del agua y formar ciudadanos responsables que comprendan y enfrenten las problemáticas relacionadas con el medio ambiente", por lo que pidió a niñas y niños ser guardianes del agua y compartir en sus hogares la importancia de tomar conciencia sobre el cambio climático.

La dependencia informó que éste es el cuarto año consecutivo en que realizan estas charlas informativas y actividades lúdicas para estudiantes, con el apoyo de la Secretaría de Educación y Cultura de Colima.

Asimismo, durante el primer semestre de este año se visitaron más de 36 centros educativos, entre preescolares y primarias de Colima y Villa de Álvarez, a las cuales ya se les entregó su distintivo oficial como Escuelas Guardianas del Agua.





### LA PARADOJA DE GÉNERO EN EL SUICIDIO

N el mapa del dolor humano, a veces la brújula se desorienta y la oscuridad parece absoluta. El abismo crece en silencio detrás de esa máscara que esboza una sonrisa forzada; se oculta una lucha interior entre el querer ser y dejar de ser. Es la agonía del dolor que se lleva dentro y que lentamente va apagando la esperanza de quien no ha encontrado salida. Entonces, el paso fatídico, y el vacío del suicidio.

En nuestro país, como en todo el mundo, el suicidio es un grave problema de salud pública: muy complejo y a la vez, urgente. Se trata de una profunda herida que nos marca como sociedad. Es imperativo tomarnos el tiempo para comprender un poco más desde la empatía y buscar conocer quiénes lo padecen; de esta manera, podemos realizar esfuerzos más focalizados.

Según el comunicado de prensa 126/25, publicado el 8 de septiembre de 2025 por el Inegi, con motivo del Día Mundial para la Prevención del Suicidio, la tasa de suicidios fue de 2.6 por cada 100 mil mujeres y 11.2 por cada 100 mil hombres. Por grupos de edad, el de 30 a 44 años presentó el valor más alto (10.7), seguido por el de 15 a 29 años (10.2), según fuentes del Inegi, Estadísticas de Defunciones Registradas 2024 (cifras preliminares).

Esto indica una enorme disparidad de género, pues los hombres en México se suicidan a una tasa más de cuatro veces mayor que las mujeres. Este dato confirma una tendencia global conocida como la paradoja de género del suicidio.

La paradoja de género en el suicidio describe que, aunque las mujeres presentan más depresión e intentos de suicidio, los hombres tienen una tasa de mortalidad mucho mayor: ocho de cada diez suicidios consumados corresponden a ellos. En síntesis, las mujeres intentan más, pero los hombres, en su mayoría, lo logran.

En el caso de las mujeres, suelen ser más propensas a reconocer que tienen problemas de salud mental y a buscar ayuda profesional o acudir a sus redes de apoyo. Además, estadísticamente, tienden a utilizar métodos más lentos y menos nocivos, lo que permite una mayor posibilidad de intervención y rescate. Por ello, algunos expertos consideran que estos intentos pueden ser una llamada de auxilio o una forma de expresar la magnitud de su dolor, más que un deseo irrevocable de morir.

Por otra parte, los hombres eligen con mucha mayor frecuencia métodos letales, de difícil reversión una vez puestos en marcha. Algunos estudios sugieren que, en el momento del acto, los hombres pueden tener una intención mortal más firme, posiblemente después de haber soportado el dolor en silencio durante mucho tiempo, sin una intervención previa. Muchos de ellos, al vivir bajo los mandatos sociales tradicionales de género como "los hombres no lloran" o "deben ser fuertes", reprimen sus emociones y evitan buscar ayuda por vergüenza o por miedo a ser percibidos como débiles.

Entender esta paradoja es crucial para diseñar estrategias efectivas de prevención enfocadas en los hombres. Es vital romper el estigma que les impide buscar ayuda. Las campañas deben dirigirse a la salud mental masculina, promover la expresión emocional y crear canales de apoyo que perciban como accesibles y útiles, por ejemplo, en plataformas digitales o líneas de crisis.

Desde Punto Cenit, te invitamos a construir, unidos, una sociedad donde el amor y la compasión guíen nuestros pasos; donde la empatía nos lleve a preguntar: '¿Estás bien?'; donde nadie luche en silencio, porque la prevención del suicidio es tarea colectiva. Abracemos más a quienes lo necesitan.

Búscame en Facebook e Instagram: Mayra Edith Martínez

\*Directora del Instituto Municipal para la Paz Intrafamiliar



### **NACER PARA MORIR**

ODAS las instituciones de la sociedad civil nacemos con un objetivo claro: morir. Sí, morir. Y no lo digo como una metáfora pesimista, sino como la esencia misma de nuestra razón de ser.

Si el Estado cumpliera su función, si el gobierno diagnosticara a tiempo, brindara atención adecuada y garantizara condiciones de vida dignas para las personas con autismo y discapacidad, Fundación TATO no tendría por qué existir. Y no solo nosotros: ninguna organización civil debería cargar con causas que son, en esencia, responsabilidades públicas.

Pero aquí estamos. Existimos porque el vacío es real. Porque no había quién atendiera estas problemáticas. Porque mientras se diseñan discursos y políticas públicas desde los escritorios gubernamentales, nosotros acompañamos familias, abrimos aulas, creamos proyectos y enfrentamos, cada día, las carencias que deberían estar resueltas desde hace décadas.

Y, sin embargo, en lugar de sumar, muchas veces el gobierno se enoja. Nos fiscaliza, nos señala, nos cuestiona, hasta nos cierra el camino. Como si el verdadero problema no fuera la falta de políticas efectivas, sino que exista gente organizada dispuesta a hacer lo que ellos no han querido o sabido hacer.

No estamos peleados con la rendición de cuentas. Bienvenida la transparencia. Lo que cuestionamos es el doble discurso: ¿por qué dedicar más esfuerzo a vigilar a las organizaciones que a atender a la población? ¿Por qué convertirnos en enemigos cuando, en realidad, somos el reflejo de sus omisiones?

Solo pedimos algo sustancial: "Nada de nosotros, sin nosotros".

Al final, hay algo que no se debe olvidar: los servidores públicos son eso, servidores. No nos confundamos: nadie les regaló el poder, nadie les concedió el derecho de sentirse por encima. Se presentaron a elecciones, pidieron el voto y aceptaron el puesto. Y ese puesto significa servicio, no privilegio.

Por eso, la pregunta es simple: ¿por qué se enojan cuando la población les exige? ¿No es acaso lo mínimo que debería pasar?

Las Organizaciones de la Sociedad Civil soñamos con desaparecer. Sí, con morir. Porque eso significaría que ya no hay niños sin diagnóstico, que ya no hay familias cargando solas con la inclusión, que ya no hay personas marginadas por ser diferentes. Pero mientras el Estado siga fallando, aquí estaremos: resistiendo, trabajando y recordándoles que nuestra existencia es la prueba más clara de su fracaso.

Y si tú eres político y hoy lees estas líneas, hazte una pregunta sincera: ¿qué estoy haciendo que sea lo suficientemente trascendente para que la sociedad lo recuerde dentro de diez años? No con discursos, no con promesas, sino con hechos que permanezcan más allá de un periodo de gobierno. Porque estar en la política sin dejar huella es como nunca haber estado.

Y a quienes conformamos la sociedad organizada, a quienes luchamos desde las asociaciones civiles, no claudiquemos. El camino es complejo, lleno de tropiezos y desalientos, pero ninguna noche es tan oscura como para impedir el amanecer. Unidas, las organizaciones podemos abrir senderos donde antes solo había indiferencia.

Los problemas sociales no los resolverán los discursos ni los cargos, sino la sociedad misma que decide levantarse y actuar. El Estado tiene una deuda pendiente, sí, pero nuestra fuerza organizada puede acelerar los cambios que, tarde o temprano, deberán llegar.

\*Director Ejecutivo de Fundación Mexicana de Autismo TATO





### SEPTIEMBRE Y LA UNIÓN DE CAUSAS DORADAS

STE mes se nombra "Septiembre Dorado" por parte de la campaña de concientización del cáncer infantil a nivel mundial. De igual forma, se conmemoró el Día Mundial para la Prevención del Suicidio, el pasado 10 de setiembre; el símbolo que se usa es similar al del cáncer infantil: el moño amarillo o dorado. Ambas causas se unen por un lazo, por un mes y por una lucha común: ser visibles ante una sociedad y un gobierno que, en ocasiones, las sienten irrelevantes, aunque las estadísticas nos muestren "otros datos".

El color dorado en el cáncer simboliza el valor, la fuerza y la resiliencia de los niños que luchan contra esta enfermedad. Y hablo de una lucha no solo por la vida, sino frente a un gobierno que no da prioridad a la salud de nuestros niños y que prioriza megaobras, justificando gastos y apoyos a cambio de votos para mantenerse en el poder.

Hoy, a nuestros gobernantes les hago saber que, así como el oro es un metal precioso, la vida de cada niño también lo es. Muchos requieren quimioterapias, catéteres aptos para niños y medicamentos que hoy se carecen en los hospitales.

El 10 de septiembre se conmemora para crear conciencia y también para generar una acción colectiva que aborde este problema de salud pública. El lema de este año es "cambiar la narrativa": derribar barreras como el estigma, crear conciencia y una cultura de comprensión y apoyo para prevenir el suicidio. Pero la prevención parte de un punto fundamental: el acceso gratuito a la salud mental. Desgraciadamente, tampoco es prioridad en nuestro gobierno actual, pero sí es una necesidad que urge atender.

Hoy, les invitamos a que durante septiembre portemos un moño amarillo o dorado y nos unamos como sociedad para sensibilizar a la sociedad sobre el cáncer en la infancia y la importancia de la prevención del suicidio; para visibilizar los retos que enfrentan los niños con cáncer, sus familias y la necesidad de centros de salud mental gratuitos abiertos a toda la población; para destacar la importancia de un diagnóstico oportuno de cáncer en niños o de depresión en la población; para impulsar, con un presupuesto digno, la investigación y el acceso a tratamientos para todos los mexicanos, sin importar la edad.

Y también, para fomentar la solidaridad y el apoyo a las personas que luchan contra una enfermedad o una condición de vida como la discapacidad psicosocial.

Marquemos juntos la diferencia y construyamos un México que visibiliza y lucha por causas al CIEN, sin condición.

\*Directora de Sin Condición y CIEN



# ENTREGAN MOBILIARIO A ESTUDIANTES DE SECUNDARIA

La mandataria Indira Vizcaíno aseguró que en las instituciones educativas se han ido renovando los muebles

#### **REDACCIÓN**

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva entregó 100 butacas a estudiantes de la escuela secundaria "Enrique Corona Morfín", en el municipio de Colima, en donde aseguró que han ido renovando los muebles de instituciones educativas en la entidad, sobre todo en aquellas que está aumentando el número de alumnado o que ya tenían muchos años con las mismas sillas o mesas, como es el caso de maestras y maestros.

El que ustedes se mantengan estudiando y tengan las oportunidades para seguir buscando lo que quieran estudiar y a lo que se quieran dedicar de grandes es algo primordial, es algo importantísimo

99

Indira Vizcaíno Silva



La gobernadora Indira Vizcaíno Silva entregó 100 butacas a estudiantes de secundaria, en el municipio de Colima.

La mandataria estatal añadió que "les quiero decir algo muy importante: para mí, como gobernadora, para la presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, el que ustedes se mantengan estudiando y tengan las oportunidades para seguir buscando lo que quieran estudiar y a lo que se quieran dedicar de grandes es algo primordial, es algo importantísimo".

Añadió que por ello el Gobierno del Estado ha creado distintos apoyos, a través del programa ColiBecas en distintas vertientes (Mi ColiBeca para Empezar, Mochilas y Útiles, Uniformes, y computadoras), y del Gobierno de México, como las becas "Rita Cetina" y "Benito Juárez", "eso significa que la presidenta también quiere que no les haga falta nada, para que puedan continuar sus estudios".

Por su parte, Adolfo Núñez González, secretario de Educación y Cultura, señaló que con la entrega de estas becas se amplían y mejoran las condiciones de estudios de las y los alumnos de la secundaria "Enrique Corona Morfín".

"Con el programa Mobiliario Digno para las escuelas que su gobierno promovió estamos viendo excelentes resultados", dijo, además de que agregó que este beneficio cubrirá 54 planteles de educación básica en el estado, con inversión superior a 5.5 millones de pesos.



### Anuncian eventos para fortalecer recaudación del Teletón en Colima

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En las próximas semanas se llevarán a cabo dos eventos de gran relevancia para consolidar la meta del Teletón en Colima: la subasta de arte y el "Guachitón", actividades que buscan sumar recursos para la construcción de un Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil (CRIT) en la entidad, informó la secretaria de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres del Gobierno de Colima, Viridiana Valencia Vargas.

Explicó que la subasta de arte se realizará en la primera semana de octubre, además de que las obras fueron elaboradas inicialmente por niñas y niños del Teletón y posteriormente intervenidas por artistas mexicanos de renombre.

De igual manera, dio a conocer el "Guachitón", una noche con temática de reguetón que se llevará a cabo en el restaurante-bar Huachi, donde el 100 por ciento del costo de entrada, 120 pesos por persona, será destinado a la causa.

"Estamos seguros de que será un evento lleno de alegría, unión y solidaridad; cada peso recaudado se transformará en beneficios para las niñas y niños que más lo necesitan", aseguró.

# Fortalecerán estrategia de paz en la entidad

Manolika SILVA ROSALES

Se fortalecerá la estrategia de paz en la entidad, así lo confirmó el representante de la Secretaría de Gobernación, Francisco Javier Pinto, tras abundar sobre la reciente visita que realizó al estado Rocío Bárcena Molina, subsecretaria de Construcción de Paz de la Secretaría de Gobernación.

Recordó que, con la visita de la funcionaria federal, en Colima se reunieron los representantes de casi todas las dependencias federales, porque se van a incluir en la estrategia de construcción de paz.

Precisó que la estrategia está basada en cuatro ejes: atención a las causas, consolidación de la Guardia Nacional, fortalecimiento en la inteligencia e investigación de todas las instituciones de seguridad y la coordinación absoluta entre las autoridad federal y local.

Javier Pinto dijo que con la atención a las causas se tiene considerado acudir

Vamos a ir puerta por puerta a platicar

Vamos a ir puerta por puerta a platicar cara a cara con los ciudadanos, para que nos digan qué es lo que se requiere

Francisco Javier Pinto



Francisco Javier Pinto, secretario de Gobernación.

a los territorios en donde se ha identificado que se está generando la violencia, y en ello, las diferentes instituciones locales y federales harán todo lo que les corresponda para, entre todos, ir construyendo la paz.

En esta estrategia tienen considerado acudir a 10 polígonos que ya tienen muy marcados, la mayoría en los municipios de Colima y Manzanillo. "Vamos a ir puerta por puerta a platicar cara a cara con los ciudadanos, para que nos digan qué es lo que se requiere", sostuvo.

Sobre la consolidación de la Guardia Nacional, manifestó que la presidenta Claudia Sheinbaum pretende aumentar la capacidad operativa, que no haya deserción entre sus integrantes y seguir capacitándolos de manera profesional.

# Destacan temple de la presidenta para mejorar la relación del país con EU

Manolika
SILVA ROSALES <u>P</u>

El coordinador nacional de las Becas del Bienestar, Julio León, reconoció el temple de la presidenta Claudia Sheinbaum, lo que ha contribuido a que cada día las cosas vayan mejor con Estados Unidos, lo que fortalece la relación en varios ámbitos, entre ellos el económico.

Dijo que, aunque se han dicho muchas cosas sobre la relación entre el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y la mandataria Claudia Sheinbaum, los mexicanos debemos enorgullecernos del actuar de la mandataria federal.

"Gracias al temple, a la dedicación, al amor a nuestro país es que se ha mantenido una relación sana, de cordialidad, pero sobre todo de respeto a la soberanía de nuestro país", comentó el funcionario.

Recordó que la presidenta les expresó en una reunión que cada día las cosas iban mejor con Estados Unidos y eso ayudaba para que la relación se fortaleciera en el tema comercial y todo el involucramiento que tienen ambos países.

Además, destacó la rendición de cuentas que está haciendo la presidenta es extraordinaria

"La práctica que está realizando no la



Gracias al temple, a la dedicación, al amor a nuestro país es que se ha mantenido una relación sana, de cordialidad, pero sobre todo de respeto a la soberanía de nuestro país

22

Julio León

habíamos visto; la rendición de cuentas, como la está llevando a la práctica es extraordinaria. Informar al pueblo de México sobre lo que se está haciendo y que continuará en los días siguientes es maravilloso", dijo.



**EN COLIMA** -

# REGISTRO CIVIL BUSCA REGULARIZAR A 600 PERSONAS SIN ACTA DE NACIMIENTO

Brenda Gutiérrez subrayó la importancia de este
documento para acceder a
derechos básicos como la
salud, la educación, formar guna familia y, sobre todo, el
derecho a un nombre

### Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Dirección General del Registro Civil, encabezada por Brenda Gutiérrez Vega, inició una campaña en el estado para regularizar la identidad de 600 personas nacidas en Colima que aún no cuentan con su acta de nacimiento.

No es posible que en pleno Siglo 21 haya quienes no cuenten con un documento de identidad. Por eso estamos yendo a las comunidades, colonias y municipios, para que toda persona en Colima tenga su acta de nacimiento

Brenda Gutiérrez Vega



Brenda Gutiérrez destacó que el objetivo de esta campaña es asegurar que todas las personas sean visibles ante la sociedad y el Estado.

La estrategia consiste en acudir directamente a municipios, colonias y comunidades, acercando los servicios para garantizar que todas las personas puedan obtener su documento de identidad.

La funcionaria destacó que el objetivo es asegurar que todas las personas sean visibles ante la sociedad y el Estado. "No es posible que en pleno Siglo 21 haya quienes no cuenten con un documento de identidad. Por eso estamos yendo a las

comunidades, colonias y municipios, para que toda persona en Colima tenga su acta de nacimiento y pueda ejercer plenamente sus derechos", explicó.

Gutiérrez Vega subrayó la importancia del acta de nacimiento como documento fundamental para acceder a derechos básicos como la salud, la educación, la posibilidad de formar una familia y, sobre todo, el derecho a un nombre.

"Es el primer paso para que cada ciudadano sea reconocido legalmente y goce de todos sus derechos", afirmó.

La titular del Registro Civil indicó que en cada colonia y comunidad se invita a las personas a acudir a los registros civiles de sus municipios o a la Dirección General del Registro Civil del Estado de Colima, en caso de no contar con su acta. Este acercamiento facilita que las familias regularicen su situación de manera rápida y sencilla.

Finalmente, ponderó que Colima es uno de los estados con menor índice de subregistro en el país y añadió que, mientras a nivel nacional un recién nacido suele registrarse entre los 6 y 9 días, en Colima el registro se realiza entre los 3 y 4 días, garantizando un seguimiento oportuno y eficiente.



# Coordinan acciones por el bienestar de animales del Isenco

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Representantes de Red Canijo Amor AC, en colaboración con Mundo Mascota, visitaron el Isenco Campus Cuauhtémoc para atender un reporte recibido por parte de alumnos sobre cuatro perritos y un gatito que, presuntamente, serían enviados a "la perrera".

Al dialogar con directivos y profesores del plantel, se aclaró que nunca se mencionó un lugar específico para la reubicación de los animales, aunque se coincidió en que "la perrera" no es una opción viable para los pequeños.

Tras el encuentro, se lograron establecer varios acuerdos entre la institución y la asociación protectora de animales, que incluyen verificar si los caninos tienen dueño, trabajar en equipo en eventos, incluyendo recaudación de alimento, apoyo en limpieza de albergues y convivencia con los caninos.

Asimismo, se acordó impartir charlas de concientización dirigidas a alumnos y maestros, promoviendo respeto y responsabilidad hacia los animales.



### Erick González Sánchez, director general de la UEPC Colim

# Insta UEPC a no molestar y reportar enjambres de abejas

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El director general de la Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) de Colima, Erick González Sánchez, hizo un llamado a la población para reportar y no molestar a los enjambres de abejas que se encuentren en calles, plazas o colonias de la entidad. Señaló que esta acción es fundamental para proteger tanto a las personas como a las

#### **ATENCIÓN**

Erick González precisó que la atención formal de enjambres corresponde a la Secretaría de Agricultura federal y a la Subsecretaría de Desarrollo Rural estatal, pero que la UEPC siempre acude a los llamados de emergencia generados por estas situaciones

propias abejas, cuya agresividad aumenta únicamente cuando se sienten amenazadas

Explicó el funcionario estatal que en Colima es común encontrar enjambres de abejas en distintos puntos de los municipios, por lo que es vital mantener la calma y evitar acercarse.

"Las abejas son tranquilas, pero si llegan a picar es porque algo las hizo molestar", advirtió, al destacar también que respetar a estos insectos es la mejor forma de prevenir accidentes y preservar su importante función ecológica.

Por último, González Sánchez precisó que la atención formal de enjambres corresponde a la Secretaría de Agricultura federal y a la Subsecretaría de Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, pero que la UEPC siempre acude a los llamados de emergencia generados por estas situaciones, para atender a la ciudadanía.

### Promueve UdeC simulacros de evacuación

Manolika SILVA ROSALES

Promover los simulacros de evacuación por sismos y por fuga de gas es algo muy positivo, mencionó Marco Buenrostro, director de Protección Civil y Gestión de Riesgos de la Universidad de Colima, quien añadió que quienes participan en estos ejercicios tienen la posibilidad de detectar áreas de oportunidad y establecer protocolos de actuación ante una contingencia.

Añadió que "los simulacros nos permiten encontrar áreas de oportunidad, a poner a prueba nuestras destrezas y ver cómo impacta la capacitación que realizamos al personal universitario. Hay situaciones que nos recuerdan día con día por qué es importante estar preparados".

Además, señaló que los riesgos para las personas están presentes todos los días y no solamente por sismos, sino también por la actividad volcánica, por lo que mencionó que se deben promover Los simulacros nos permiten encontrar áreas de oportunidad, a poner a prueba nuestras destrezas y ver cómo impacta la capacitación que realizamos al personal universitario

)

estos ejercicios en planteles escolares, centro de trabajo y hogares.

"Lo acabamos de vivir con la tragedia de la pipa de gas, en el Estado de México. Nosotros tuvimos en guardería de la Universidad de Colima un simulacro por una fuga de una pipa gas, algo muy similar a lo que pasó, y pudimos coordinar las reacciones, incluyendo las de las empresas y las instituciones participantes", añadió.

Finalmente, dio a conocer que en este mes una experta en seguridad y salud impartirá una charla, además de que se llevará a cabo la preparación del Simulacro Nacional el próximo 19 de septiembre.



Marco Buenrostro comentó que quienes participan en estos ejercicios tienen la posibilidad de establecer protocolos de actuación ante una contingencia.

### 7

## **MUNICIPIOS**



### DESCACHARRIZACIÓN

l gobierno de Armería invitó a las fanilias de las colonias Ferrocarril e Indeendencia a participar en la jornada de escacharrización que se realizará hoy, esde las 8:30 de la mañana



Ante las afectaciones por las recientes lluvias en algunas comunidades, el gobierno municipal se coordina con autoridades auxiliares y comisarios.

# Productores celebran decreto que regularizará concesiones de agua

ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Alrededor de 2 mil hectáreas en este municipio se encuentran en riesgo por la falta de renovación de concesiones de aguas nacionales, sin embargo, al menos mil podrán beneficiarse de inmediato con el decreto federal recién anunciado, que permitirá regularizar títulos vencidos desde 2017, dio a conocer Marco Antonio Parra, agroproductor tecomense.

Explicó que cerca del 50 por ciento de las superficies con concesiones vencidas podrán incorporarse al beneficio, lo

#### **BENEFICIO**

Marco Antonio dio a conocer que cerca del 50 por ciento de las superficies con concesiones vencidas podrán incorporarse al beneficio, lo que les permitirá recuperar el subsidio de energía eléctrica, considerado vital para la rentabilidad del campo

que les permitirá recuperar el subsidio de energía eléctrica, considerado vital para la rentabilidad del campo.

Añadió que el otro 50 por ciento enfrenta un obstáculo mayor, ya que los títulos están a nombre de personas fallecidas y se requiere un juicio testamentario para definir a los nuevos titulares. "Mientras no se resuelva, no se puede acceder al subsidio y deben pagar la tarifa normal, que alcanza hasta 4 mil pesos mensuales, frente a los 800 que cuesta con subsidio", señaló.

El decreto también contempla usos acuícolas, industriales y de otro tipo, aunque en Tecomán la mayoría de los casos corresponde a la actividad agrícola. Por ahora, los productores están a la espera de que se informe la mecánica para iniciar los trámites.

Parra subrayó que la medida genera certidumbre en un sector que enfrenta altos costos de producción. "Es un paso muy importante, porque sin agua y sin subsidio en la energía, simplemente la agricultura no es sostenible", concluyó.

# MOTOTAXIS DESPLAZAN AL TRANSPORTE URBANO

Vicente Ramírez informó que hace 5 años el sistema contaba con 42 rutas, pero actualmente solo se mantienen siete, lo que ha dejado a varias colonias sin cobertura de camiones urbanos

EN TECOMÁN

### Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** El transporte público enfrenta una crisis que ha obligado a abandonar rutas completas en el municipio, derivado de las pérdidas económicas y la competencia desleal de los mototaxis, señaló el líder del Sistema Único del Servicio de Transporte Urbano y Suburbano, Vicente Ramírez.

Explicó que hace 5 años el sistema contaba con 42 rutas, pero actualmente solo se mantienen siete, lo que ha dejado a varias colonias sin cobertura de camiones urbanos.

"La situación es muy complicada, hemos tenido que dejar rutas porque no alcanzamos ni para el diésel ni para pagar al chofer. Con los bloqueos y el costo de operación, simplemente no sale", señaló.

Ramírez puntualizó que las pérdidas rondan entre 500 y 600 pesos diarios por unidad, sin contar el costo de llantas o reparaciones. Ante esto, varios concesionarios han preferido no reparar sus unidades averiadas, ya que no recuperarían la inversión.

El líder transportista subrayó que la proliferación de mototaxis ha sido determinante en el declive del transporte urbano.



Vicente Ramírez hizo un llamado a las autoridades para que se regule la operación de mototaxis en Tecomán.

Hoy mantenemos apenas dos recorridos que apenas alcanzan para cubrir diésel y chofer, pero ya no es negocio. Seguimos más por orgullo que por rentabilidad

Vicente Ramírez

"Mientras un mototaxista trabaja con 200 pesos al día, nosotros necesitamos al menos mil 200, más el salario del chofer. La gente prefiere pagar 10 pesos y llegar rápido, pero eso nos ha ido dejando sin pasajeros", explicó.

Mencionó que entre las colonias afectadas están Palma Real y otras de la zona norte, donde los mototaxis han acaparado la demanda. Reconoció que los más perjudicados han sido los estudiantes, pues varias rutas escolares dejaron de operar.

"Hoy mantenemos apenas dos recorridos que apenas alcanzan para cubrir diésel y chofer, pero ya no es negocio. Seguimos más por orgullo que por rentabilidad", confesó Ramírez.

# Precios inestables y bajo consumo golpean al sector cárnico

Luis
ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El sector cárnico enfrenta un panorama de incertidumbre debido a la inestabilidad en los precios de la res y el cerdo, así godo como a la disminución del consumo por los gastos familiares de la temporada escolar, advirtió el comerciante Carlos Íñiguez Walle.

Señaló que el kilo de ganado en pie de res pasó de 54 a 63 pesos en apenas 6 meses, un alza del 15 por ciento que reduce el margen de ganancia y no siempre puede trasladarse al consumidor. En el caso del cerdo, indicó que los precios se

#### **ALZA**

Carlos Íñiguez Walle señaló que el kilo de ganado en pie de res pasó de 54 a 63 pesos en apenas 6 meses, un alza del 15 por ciento que reduce el margen de ganancia y no siempre puede trasladarse al consumidor



—— Carlos Íñiguez Walle, comerciante.

dispararon de manera atípica, generando mayor presión al sector.

El empresario subrayó que, aunque los costos aumentan, los carniceros deben ajustar sus ventas al presupuesto del cliente. "Si alguien llega con 200 pesos, tenemos que adaptarnos; de lo contrario, deja de comprar carne", comentó.

Íñiguez Walle consideró urgente fortalecer el mercado local y buscar estabilidad en la cadena de suministro. "Sin precios claros y sin consumo constantese vuelve complicado sostener los negocios y garantizar un producto básico en la mesa de las familias", concluyó.

### Mariachi, danza, desfiles y verbena darán vida a las fiestas patrias

ROSALES CHÁVEZ

IXTLAHUACÁN.- El municipio se suma a la conmemoración del 215 aniversario del inicio de la Independencia de México con un programa artístico, cultural y deportivo que se desarrollará del 14 al 16 de septiembre en la cabecera municipal, dio a conocer el director de Cultura municipal, Carlos Heredia.

Las actividades iniciarán el domingo 14 con un bicipaseo y un torneo de voleibol femenil, programado en la cancha de la localidad, a partir del mediodía.

Para el 15, en el jardín principal, se presentará el Mariachi Los Reyes de Ixtlahua-



Para el 15 de septiembre se presentará el Mariachi Los Reyes de Ixtlahuacán, seguido de la coronación de Diana Primera.

cán, seguido de la coronación de Diana Primera como reina de las fiestas patrias.

A las 11 de la noche se llevará a cabo la ceremonia del Grito de Independencia, una verbena popular y un baile popular en el mismo jardín. El martes 16, a las 8 de la mañana será la ceremonia cívica y el desfile por las principales calles de la cabecera. A las 6:30 se presentará el grupo folclórico "Semillero Creativo de Danza Autóctona De Ixtlahuacán".



### ENTREGA

Bayardo, encabezó la entrega de tarjetas bancarias correspondien-Transformando Vidas

**CETMAR 12** 

### **ALUMNOS HOSPITALIZADOS** POR ALIMENTOS CON VIDRIOS

Se reportó que los más de 20 estudiantes afectados se encuentran estables y fuera de peligro

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN** 

Al menos una veintena de estudiantes del Centro de Estudios Tecnológicos del Mar (Cetmar) No. 12 se encuentran bajo observación médica tras haber consumido alimentos contaminados con fragmentos de vidrio dentro de la cooperativa de la institución.

Padres de familia, alarmados por la situación, reportaron que sus hijos empezaron a presentar fuertes dolores abdominales y otros malestares. Ante los síntomas, la directiva del plantel, con la autorización de padres, madres o tutores, trasladó a los estudiantes a atención médica. Algunos alumnos fueron trasladados a la Clínica



Juan Ramón, padre de familia de uno de los estudiantes afectados, externó su preocupación ante lo ocurrido.

17 del IMSS en vehículos de la escuela, mientras que otros fueron llevados por sus familiares de manera directa.

El señor Juan Ramón, uno de los padres afectados, relató que, al llegar a la clínica del IMSS, se encontraron con una saturación en el área de urgencias y falta de atención inmediata: "llegamos a la Clínica 17. Ahí estaban llegando más alumnos, pero no nos atendían. Tuvimos que trasladar a nuestros hijos a una clínica particular para que les dieran la atención que necesitaban, porque su vida está en peligro", expresó.

Padres de familia cuestionaron el ac-

#### **PRESUNTAMENTE**

Encargados de la cooperativa sirvieron la comida a pesar de saber que un frasco se había roto, contaminando los alimentos.

tuar de los encargados de la cooperativa, quienes presuntamente sirvieron la comida a pesar de saber que un frasco se había roto y contaminado los alimentos.

Juan Ramón añadió: "Es una negligencia tremenda, es criminal lo que hicieron, y ahora nuestros hijos están ahí sin saber las consecuencias que esto les pueda generar en su salud".

La Secretaría de Educación y Cultura del Gobierno del Estado de Colima comunicó que, presuntamente, luego de que un artefacto de vidrio se rompiera, la persona responsable de la elaboración de alimentos no tomó las medidas preventivas adecuadas.

Aunque la Secretaría de Educación Pública se encuentra revisando lo sucedido en la cafetería, para administrativamente proceder como corresponda, extraoficialmente, se presume que la encargada de la cooperativa escolar ha sido suspendida de su cargo y se procederá a fincarle responsabilidades por los hechos.



Protección Civil notificó a propietarios; de no atender, el Ayuntamiento podría intervenir y cobrar los trabajos en el predial.

### Protección Civil atiende edificios en riesgo

Diego Herrera, director de Protección Civil del municipio de Manzanillo, y añadió que, si bien la mayoría se ubica en el Centro Histórico, la problemática se extiende a otros puntos del municipio.

Herrera destacó que, a pesar de ser un tema de seguridad pública, la dependencia

no puede actuar de forma directa, ya que se trata de propiedad privada, sino que se deben seguir los canales jurídicos para ello.

Explicó que se han emitido más de 20

Julio César notificaciones a dueños de inmuebles. GONZÁLEZ RINCÓN Si no responden, es posible intervenir a través de Obras Públicas para arreglar Más de 20 edificios deteriorados en la elementos peligrosos, como marquesiciudad representan un riesgo, señaló nas o volados, esto con cargo al predial. Saltarse este procedimiento legal podría acarrear consecuencias jurídicas para el propio ayuntamiento.

"Es un problema de 10, 15 o más años al que no se le había puesto atención. Ahora se está atendiendo, pero requiere tiempo y existe el compromiso de resolverlo en esta administración", aseguró.

La iniciativa de Protección Civil busca mitigar los riesgos para la población, sin incurrir en ilegalidades.

### Termina "ReforestAcción" con la plantación de 10 mil árboles

**GONZÁLEZ RICÓN** 

La Universidad de Colima ha cumplido su objetivo de plantar 10 mil árboles en diversos municipios del estado, como parte de su programa "ReforestAcción: Siembra el futuro, planta un árbol", anunció Blanca Liliana Díaz Vázquez, presidenta del Voluntariado de la máxima casa de estu-

Díaz Vázquez destacó que este logro fue posible gracias a la colaboración de la comunidad universitaria, la iniciativa privada, particularmente el sector portuario de Manzanillo, y los gobiernos municipales.

La presidenta del Voluntariado explicó

que, desde 2024, una de las condiciones de nuevo ingreso a la Universidad de Colima es que cada estudiante plante un árbol, una medida que ha sido clave para fomentar la responsabilidad social y los valores ambientales entre la juventud.

En Manzanillo, la campaña se centró en la Parcela Escolar de Hazesa, en la zona alta del municipio, donde se sumaron activamente la comunidad estudiantil, el sector portuario y la sociedad en general.

La iniciativa busca mejorar el entorno ambiental e inculcar valores como la colaboración, la solidaridad y el respeto por la naturaleza, elementos esenciales para la construcción de una sociedad más consciente.



Blanca Liliana Díaz Vázquez, presidenta del Voluntariado de la Universidad de Colima



## **ESCENARIO**



#### **FUNCIÓN**

Hoy se presenta la obra de teatro Machetes, de la compañía Diletantes Teatro en Movimiento, en el Teatro Hidalgo, con dos funciones: la primera a las 10 de la mañana y la segunda, a las 4 de la tarde

**MUJERES, LETRAS Y MEMORIA** 

### SE REALIZARÁ LA **FERIA DEL LIBRO UIC EN COMALA**



Bajo el lema "Mujeres, letras, memoria y oralidad", la feria reunirá voces literarias.

La Universidad Intercultural de Colima presentó el cartel y programa del evento que se realizará del 24 al 26 de septiembre

#### **Irvin Marcelo AGUILAR SANTANA**

En el marco del Año Internacional de las Mujeres Indígenas, la Universidad Intercultural de Colima (UIC) presentó el cartel y programa oficial de la Feria del Libro UIC (FLUIC) 2025, que se celebrará del 24 al 26 de septiembre, en campus Comala.

Bajo el lema "Mujeres, letras, memoria y oralidad", la feria reunirá voces literarias, editoriales y académicas en torno a la diversidad cultural y la creación escrita.

Durante el anuncio a medios de comunicación, Catalina Suárez Dávila, rectora de la UIC, y Engracia Licea Jiménez, coordinadora de la FLUIC, detallaron la programación que incluye presentaciones

#### **PARTICIPANTES**

Participarán autoras, editores y colectivos locales, nacionales e internacionales

editoriales, ponencias, conversatorios, exposiciones, recitales y talleres literarios.

Entre las editoriales participantes se encuentran PuertAbierta Editores, Fondo de Cultura Económica, Tierra de Letras, Letras con Café y Fantasía Infinita, especializada en cómic.

La lista de invitados contempla a la poeta chiapaneca Ruperta Bautista, el filósofo y escritor español Armando Batra, la filósofa afromexicana Angélica Aparicio y el poeta y artista plástico Arbey Rivera.

También contará con la presencia de escritoras y poetas locales como Krishna Naranjo, Guillermina Cuevas, Ada Aurora Sánchez, Aimé Tapia, Jetzabeth Fonseca, Ana Rosa García Mayorga y el colectivo Mujeres de Fuego. Asimismo, participarán los autores Ricardo Sigala y Francisco Octavio López, junto con los editores Miguel Uribe y Enrique Ceballos.

El programa completo de actividades puede consultarse en el sitio oficial de la universidad.

Estudiantes de tercer y quinto semestre presentaron expresiones artísticas de

### **Bachillerato 32 ofreció** Feria Intercultural

REDACCIÓN

La comunidad estudiantil del Bachillerato 32, en Suchitlán, realizó la Feria Intercultural "Diversidad que nos une", una iniciativa que celebró la riqueza de las tradiciones locales e internacionales a través de música, danza, gastronomía y narrativas históricas.

Estudiantes de tercer y quinto semestre presentaron exposiciones sobre la historia, costumbres y expresiones artísticas de distintos países y entidades federativas, con el objetivo de fomentar el respeto y la valoración de la diversidad cultural en el entorno

Durante la inauguración, el director del plantel, Edder Eusebio Pérez Reynaga, destacó que en el Bachillerato 32, al igual que en la Universidad de Colima, se impulsa la integración de la interculturalidad y la internacionalización como parte de una educación que promueve la inclusión, el respeto y la convivencia pacífica.

En representación del rector Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño, asistió el delegado de Villa de Álvarez, Carlos Alberto Montes Carbajal, quien reconoció la iniciativa del plantel y expresó que "la diversidad cultural es riqueza".

### **Shorts México se** presenta en el Poliforum



Aspecto del Poliforum Cultural Mexiac, en donde se presentarán los cortometrajes.

Del 22 al 24 de septiembre, se presentará el Festival Internacional de Cortometrajes, Shorts México, en el Poliforum Cultural Mexiac, a partir de las 7 de la tarde.

Este festival celebrará su vigésima edición del 1 al 30 de septiembre de 2025, el cual cuenta con 65 sedes presenciales y virtuales en todo el país.

Como parte de esta amplia programación, en el estado se realizarán tres jorna-

Legna das dedicadas al cine en corto, gracias a MUÑOZ ZÁRATE la colaboración entre HuertoCinema y la Subsecretaría de Cultura del Estado.

> Shorts México proyectará más de mil cortometrajes provenientes de cincuenta países, consolidándose como una plataforma diversa y representativa del cine breve contemporáneo.

> Además, en esta edición se rendirá homenaje a figuras destacadas del ámbito cinematográfico nacional, como la actriz Adriana Barraza, la intérprete Yalitza Aparicio y el crítico Jorge Ayala Blanco.





### **NACIONAL**

**EN IZTAPALAPA** 

### **ENFERMO**

Manuel Espino, diputado de Morena, sufrió un derrame cerebral la noche del miércoles, informó ayer Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

### VAN 8 MUERTOS Y 94 HERIDOS POR EXPLOSIÓN DE PIPA

Autoridades reportan la falta de póliza de seguro vigente de la empresa dueña de la unidad

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La explosión de una pipa de gas LP ocurrida el miércoles en el Puente de la Concordia, en la alcaldía Iztapalapa de la Ciudad de México, dejó un saldo de ocho personas fallecidas y 94 lesionadas, informó la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, durante una conferencia de prensa.

El accidente se produjo alrededor de las 2:20 de la tarde, cuando la pipa que transportaba 49 mil 500 litros de Gas Licuado de Petróleo volcó sobre la Calzada Ignacio Zaragoza en una curva bajo el puente. La volcadura generó una explosión con una onda expansiva que alcanzó vehículos cercanos y transeúntes.

Del total de lesionados, 22 se encuentran en estado crítico, seis graves, 39 delicados y 19 ya fueron dados de alta. En total, 67 personas permanecen hospitalizadas en 19 hospitales públicos y federa-

Las autoridades implementaron apo-



La empresa gasera Silza, cuya pipa con el combustible explotó el miércoles en Iztapalapa, dijo que activó tres pólizas de seguro para atender las consecuencias del accidente, que ha dejado al menos ocho muertos y 94 heridos..

yo emergente para las familias afectadas, que incluye traslado, alimentación, asesoría jurídica, atención psicológica y ayuda para gastos funerarios.

Además, se habilitó un teléfono de información y apoyo a los afectados: 55-71-95-20-71. Se organizó también una colec-

ta en beneficio de las familias de escasos recursos más afectadas por el incidente.

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México inició investigaciones para determinar las causas del accidente y deslindar responsabilidades.

La Agencia de Seguridad, Energía y

67

personas permanecen hospitalizadas en 19 nosocomios públicos y federales

Ambiente (ASEA) confirmó que la empresa Transportadora Silza, propietaria de la pipa, no contaba con póliza de seguro vigente al momento del siniestro, aunque la gasera aseguró posteriormente que activó tres pólizas para atender las consecuencias del accidente.

Según la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Transportadora Silza no ha ingresado este año solicitudes relativas al registro de pólizas de responsabilidad civil ni de responsabilidad por daño ambiental para los permisos de transporte que amparan el semirremolque involucrado.

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil trabaja junto con el Gobierno Federal en un protocolo especial para regular el tránsito de vehículos que transportan sustancias peligrosas en la ciudad y prevenir tragedias similares.

La explosión también causó daños materiales a al menos 18 vehículos, la suspensión temporal de clases en la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza y el cierre momentáneo de la estación Santa Marta del Metro, que ya reabrió con normalidad



La presidenta planteó que esos recursos se reasignen a instituciones culturales, universidades y proyectos de infraestructura, salud y educación

# Sheinbaum propone reducir presupuesto del Poder Judicial

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que su gobierno está orientando a la Comisión de Presupuesto y al Congreso para que se reduzca el presupuesto del Poder Judicial, el cual considera "muy alto", con 15 mil millones de pesos adicionales que fueron enviados por los ministros anteriores.

Sheinbaum aclaró que no fue su administración quien propuso el aumento, sino la Corte anterior, y precisó que los nuevos ministros no hicieron correcciones, posiblemente por falta de tiempo. Señaló que, desde su perspectiva, el Poder Judicial no requiere tanto presupuesto y que los re-

cursos podrían redistribuirse a áreas con mayor necesidad.

La mandataria indicó que la disminución es viable gracias a la implementación de una política de austeridad y a la reducción de salarios dentro del Poder Judicial. Los 15 mil millones de pesos que se planea recortar podrían destinarse al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), a universidades, así como a proyectos de infraestructura, salud y educación.

Sheinbaum subrayó que esta redistribución permitirá fortalecer los derechos y servicios fundamentales para la población mexicana, asegurando mayor inversión en sectores estratégicos que actualmente cuentan con presupuestos limitados.

# Delgado: Se impulsa la educación con aumento histórico al presupuesto

**AGENCIAS** 

Durante la conmemoración del 54° aniversario del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, resaltó el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al sector educativo, con un aumento de 7.2 por ciento en el presupuesto para 2026, alcanzando más de 1.1 billones de pesos.

Este incremento permitirá fortalecer acciones prioritarias como La Escuela es Nuestra (LEEN), Becas para el Bienestar y estrategias en salud, alimentación y cultura de paz dirigidas a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Delgado Carrillo precisó que más de 50 mil millones de pesos adicionales se destinarán al programa de Becas para el Bienestar, garantizando la ampliación de la Beca Universal Rita Cetina a estudiantes de primaria, que se sumará a los más de 5.6 millones de beneficiarios de secundaria y a la cobertura ya existente de la Beca Universal Benito Juárez en nivel medio superior.

En el evento, realizado en el salón



Delgado destacó que el presupuesto educativo Superará 1.1 billones de pesos.

Iberoamericano de la sede histórica de la SEP, Delgado Carrillo destacó la estrategia "Vive saludable, vive feliz", que promueve hábitos de vida sana y prohíbe alimentos chatarra y bebidas azucaradas en las escuelas.

Respecto al Conafe, subrayó que desde su fundación en 1971, ha sido un instrumento de educación popular y equitativa en comunidades remotas, trabajando con pasión y talento para transformar la educación.



# INTERNACIONAL



#### MARCHA

I presidente de Ecuador, Daniel Nobod, encabezo lurante unas pocas cuadras la marcha por la paz la justicia realizada en Guayaquil, para después lar un discurso de unos 2 minutos sobre el impulo a un referendo sobre temas de seguridad.

ESTADOS UNIDOS "NUNCA OLVIDARÁ", PROMETE

### TRUMP CONMEMORA EL 24° ANIVERSARIO DEL 11S

El presidente encabezó la ceremonia en honor a las 2 mil 977 víctimas de los atentados del 11 de septiembre de 2001



El presidente concluyó su discurso con un llamado a la unidad nacional y a la defensa

### Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

En el 24º aniversario de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001, el presidente de Estados Unidos, Donald J. Trump, y la primera dama encabezaron en el Pentágono la ceremonia en memoria de las 2 mil 977 víctimas que perdieron la

vida en Nueva York, Virginia y Pensilvania.

De acuerdo a un comunicado de la Casa Blanca, en su mensaje, Trump evocó los actos de heroísmo que marcaron aquella jornada y destacó que, frente a la tragedia, los estadounidenses respondieron con unidad y determinación.

"En ese fatídico día, monstruos salvajes atacaron los mismos símbolos de nuestra civilización. Sin embargo, aquí en Virginia, y en Nueva York, y en los cielos sobre Pensilvania, los estadounidenses no dudaron.

"Mostraron al mundo que nunca cederemos, nunca nos rendiremos, y nuestra gran bandera estadounidense nunca fallará". afirmó.

El mandatario subrayó que, a casi un cuarto de siglo de distancia, las familias siguen cargando con la ausencia de sus seres queridos, y aseguró que la nación entera comparte ese dolor.

"Renovamos nuestro voto sagrado de que nunca olvidaremos el 11 de septiembre de 2001", dijo.

Durante la ceremonia, Trump rindió homenaje a héroes como el teniente coronel Kip Taylor, fallecido en el ataque al Pentágono, y cuyo hijo hoy sirve como oficial en el Ejército, así como al sargento de primera clase Steve Workman, quien arriesgó su vida para salvar a otros bajo los escombros.

El presidente concluyó su discurso con un llamado a la unidad nacional y a la defensa de la libertad. "Juntos avanzaremos como un solo pueblo con un destino glorioso bajo un Dios Todopoderoso".



### Bolsonaro es condenado a 27 años de prisión por conspiración golpista

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El Supremo Tribunal de Brasil condenó ayer al expresidente Jair Bolsonaro (2019-2023) a 27 años y 3 meses de prisión, tras hallarlo culpable de liderar una conspiración para mantenerse en el poder pese a su derrota electoral en 2022.

La decisión fue adoptada por mayoría en la primera sala del tribunal, integrada por cinco magistrados.

El voto decisivo lo emitió la jueza Carmen Lúcia Antunes, quien afirmó que "el panorama fáctico está demostrado, está comprobada la violencia y la grave amenaza" que caracterizan la organización criminal encabezada por Bolsonaro, con división de tareas y jerarquización para intentar consumar el golpe.

El exmandatario fue declarado culpable de cinco delitos: intento de golpe de Estado, intento de abolición del Estado Democrático de Derecho, pertenencia a organización criminal, daño al patrimo-



El voto decisivo lo emitió la jueza Carmen Lúcia Antunes, quien afirmó que "el panorama fáctico está demostrado".

nio público y daño a bienes protegidos.

La sentencia contra Bolsonaro se perfila como un hito en la historia política reciente de Brasil y profundiza la polarización en el país.

da por cinco magistrados.

El voto decisivo lo emitió la jueza Carmen Lúcia Antunes, quien afirmó que "el panorama fáctico está demostrado, está zo al fallo.

Además, podría tensar las relaciones con Estados Unidos, luego de que el presidente Donald Trump expresó su rechazo al fallo.

"Estoy sorprendido y muy descontento de que Jair Bolsonaro haya sido condenado", dijo Trump, quien previamente había calificado el proceso de "caza de brujas".

En represalia, su gobierno anunció aumentos arancelarios a Brasil, sanciones contra el presidente del tribunal y la revocación de visados a la mayoría de los magistrados de la corte.

# Netanyahu: No habrá Estado palestino; este lugar nos pertenece

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, firmó ayer el plan de asentamientos E1, que prevé la construcción de más de 3 mil viviendas en Cisjordania.

El proyecto, que conecta Jerusalén Este con el asentamiento de Maale Adumim, abarcará 12 kilómetros cuadrados y podría duplicar la población de la zona con hasta 35 mil nuevos residentes en los próximos años.

Netanyahu rubricó el acuerdo junto con el ministro de Finanzas, Bezalel Smotrich, durante un evento en Maale Adumim, donde reiteró: "Dijimos que no habría un Estado palestino y, de hecho, no lo habrá. Este lugar nos pertenece".

El plan había recibido la aprobación final del Ministerio de Defensa en agosto y es considerado uno de los más controvertidos, ya que dividiría el enclave palestino y lo separaría de Jerusalén Este.

La medida, anunciada apenas 2 días después de un ataque israelí contra dirigentes de Hamas en Qatar que generó amplia condena internacional, podría intensificar el aislamiento diplomático de Israel.

Algunos aliados occidentales han advertido que podrían reconocer un Estado palestino este mismo mes durante la

Asamblea General de la ONU, en medio de su creciente frustración por la ofensiva en

En paralelo, Netanyahu acusó al presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, de lanzar una "flagrante amenaza genocida" contra Israel.

Según el mandatario israelí, las declaraciones de Sánchez en las que señaló que España "no tiene bombas nucleares" para frenar la ofensiva sobre Gaza constituyen "una amenaza contra el único Estado judío del mundo".



Algunos aliados han advertido que reconocerían un Estado palestino este mismo mes durante la Asamblea General de la ONU.



# SEGURIDAD



#### DIRECTORA



### Cae en AICM presunto operador financiero del CJNG

Autoridades federales detuvieron a Óscar Antonio "N", presuntamente el principal operador financiero del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Fue arrestado en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) procedía de Barcelona, España. Cuenta con una orden de aprehensión por delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Es considerado lavador de dinero al servicio de Rubén Oseguera Cervantes, alias Mencho, y Abraham Oseguera Cervantes, alias Rodo, a través de la compra de propiedad y empresas del ámbito tequilero y ganadero.

Asimismo, se tiene conocimiento que Antonio "N" se encargaba de gestionar el cambio de nombre de propiedad con apoyo de notarios públicos ubicados en diversos municipios de Jalisco.

Fue puesto a disposición del agente del Ministerio Público correspondiente, quien determinará su situación jurídica.

**CONTINÚAN LAS INVESTIGACIONES** 

### **DETIENEN A PRESUNTO HOMICIDA DE 6 PERSONAS EN UNA PANADERÍA**

Marco Antonio "N" fue capturado por la Fiscalía estatal con apoyo de fuerzas federales, por su presunta participación en el ataque armado del 2 de septiembre

#### **Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO**

La Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de Paz y Seguridad de Colima informó la detención de Marco Antonio "N", señalado como presunto responsable del homicidio de seis personas ocurrido el pasado 2 de septiembre en una panadería de la colonia Placetas, en la capital del estado.

La captura fue realizada por la Fiscalía General del Estado (FGE), en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública de Colima, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Marina (Semar) y la Guardia Nacional (GN).

Los hechos que se investigan sucedieron durante la madrugada del martes 2 de septiembre, cuando el presunto señalado ingresó a la panadería y disparó contra los presentes, dejando seis personas sin vida y una más lesionada.

De acuerdo con la Mesa de Coordinación, desde el momento del ataque se implementó un operativo conjunto de las



responsabilidad por autoridad judicial. Art. 13, CNPP. Los hechos sucedieron en la madrugada del 2 de septiembre, cuando un grupo ar-

mado ingresó a la panadería y disparó contra los presentes, dejando seis personas

fuerzas de seguridad.

A través de labores de inteligencia, trabajo de campo y el análisis de videos del C5i y de cámaras particulares, se logró identificar a una persona con presunta participación en el crimen.

Con los datos de prueba obtenidos, un juez libró la orden de aprehensión que permitió detener a Marco Antonio "N", quien fue puesto a disposición del Ministerio Público para definir su situación jurídica.

En el lugar de los hechos, la FGE aseguró envoltorios con droga, residuos de narcóticos y objetos para su consumo, los cuales fueron embalados y enviados a peritaje.

sin vida y una más lesionada.

La Mesa de Coordinación subrayó que continúan las investigaciones con el objetivo de ubicar y llevar ante la justicia a todos los responsables del multihomicidio.

### Impulsa FGR prevención contra la trata de personas

### **SEVILLA TRUJILLO**

La Fiscalía General de la República (FGR), a través de la Fiscalía Especializada de Control Regional (Fecor), realiza actividades para visibilizar la violencia contra las mujeres y la trata de personas, con el fin de fortalecer la sensibilización, la prevención y la denuncia de estos delitos.

En el marco de la décimo quinta Sema-



FGR reafirma su compromiso con la prevención, investigación y persecución de los delitos de trata y violencia contra las mujeres en el estado.

Sandra Patricia na Estatal Contra la Trata de Personas, que se desarrolla del 8 al 12 de septiembre en Colima, personal de la Unidad de Servicios a la Comunidad imparte cursos, talleres y pláticas informativas en planteles escolares, clubes, organizaciones sociales y espacios de reunión, dirigidos principalmente a jóvenes y estudiantes.

Entre las recomendaciones difundidas, se resalta la importancia de configurar la seguridad y privacidad en redes sociales, bloquear a usuarios que generen incomodidad, evitar publicar información personal y desconfiar de contactos desconocidos, como medidas para no caer en redes

En las sesiones también se explican los derechos de las víctimas y las formas en que opera este delito, considerado una de las más graves violaciones a la dignidad humana, ya sea mediante explotación sexual, trabajos forzados, esclavitud, mendicidad forzada u otras modalidades



### REFUERZAN COORDINACION INSTITUCIONAL

En la cuarta sesión ordinaria del Consejo Estatal para la Prevención de Accidentes (Coepra), encabezada por el secretario de Salud, Víctor Manuel Torrero Enríquez, el Gobierno de Colima v las instituciones que integran este órgano acordaron unificar la plataforma de información de la Unidad Estatal de Protección Civil para mejorar el registro y análisis de accidentes.

Durante la reunión también se presentó el proyecto del Observatorio Estatal de Lesiones, se tomó protesta a nuevos integrantes y se revisaron avances de acuerdos previos. El Coepra busca consolidar estrategias que incidan directamente en la reducción de riesgos, en línea con la política de bienestar impulsada por la gobernadora Indira Vizcaíno Silva.



### **APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO**



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

W W Walar To a coopin Taloon 1

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com

#### **EDICTO**

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice Estados Unidos Mexicanos "GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA" "PODER JUDICIAL"

JUZGADO ESPECIALIZADO EN ORALIDAD MERCANTIL, CON SEDE EN ARMERÍA, COLIMA. EXPEDIENTE NO. 24-0076-121M EDICTO.

A las 11:00 once horas del día 13 trece de octubre del 2025 dos mil veinticinco, en el expediente número 24-0076-121M, Juicio Mercantil Ejecutivo Oral, promovido actualmente por el Licenciado ESTANISLAO RODRIGUEZ PRECIADO, en contra de ISMAEL EFRAIN MACIAS MELENDEZ, en el local de este Juzgado se rematará lo siguiente:

Un inmueble localizado en la calle Manuel Álvarez, número 139, manzana 15, lote 29, zona 4, colonia centro, en la localidad de Colima, municipio de Colima, con una superficie de 521.89 m2; en la cantidad de \$3,239,000.00 (TRES MILLONES DOSCIENTOS TREINTA Y NUEVE MIL PESOS 00/100 M.N.), misma que corresponde al valor total fijado por el perito, la cual servirá de base para el remate judicial, y como postura legal, la que cubra las dos terceras partes.

ARMERIA, COLIMA, A 08 DE SEPTIEMBRE DEL 2025. SECRETARIA DE ACUERDOS

LICENCIADA NORMA PATRICIA DUEÑAS RUIZ.

Para publicarse en el periódico DIARIO DE COLIMA, por dos veces; entre la primera y la segunda publicación, deberá mediar un lapso de nueve días. Asimismo, entre la última publicación y la fecha del remate deberá mediar un plazo no menor de cinco días.



Se solicitan postores.

¡OPORTUNIDAD! Hielo Alpin, SA de CV, traspasa su fábrica de hielo ubicada en la calle Hidalgo #775, Centro, Tecomán, Colima. Información 312-153-1385. Trato directo.

**VENDO** Local comercial, 800m2 construidos, calle Torres Quintero, Centro. Tel.312-314-1309.

**A LA VENTA** gaveta en el panteón nuevo municipal de Colima. WhatsApp: 312-107-2473 o 312-154-6919.





VENDO Casa 3 recámaras, 2-1/2 baños, cerca Soriana. Te.312-314-1309.

VISTAHERMOSA vendo/rento residencia, 4 recámaras, con alberca, \$20,000. Info: 312-314-0204 o 312-339-4284.

VENDO Departamento 2 recámaras, Col. BuenaVista, VdeA, Col. Tel.312-314-1309.



NISSAN NP300 2016 CHASIS REDILA METÁLICA, STANDAR DH, A/A ELÉCTRICA, PANTALLA CÁMARA REVERSA. TEL.312-317-0207



#### **EDICTO**

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice Estados Unidos Mexicanos "GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA" "PODER JUDICIAL"

"JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL."

A las 11:00 ONCE HORAS DEL MIERCOLES 08 OCHO DE OCTUBRE DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO, en el expediente 19-0537-111M, relativo al Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por ENRIQUE GUTIÉRREZ CORTES, en contra de D'CASA PATRIMONIO, S.A. DE C.V., ante el local de éste Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en PRIMERA Y PÚBLICA ALMONEDA lo siguiente:

Terreno Suburbano, fracción del predio rústico denominado El Cortijo, e n esta Ciudad de Colima, con las siguientes medidas y colindancias:

AL NORTE: línea irregular de 174.394 metros, con propiedad de María

AL SUR: linea irregular 164.419 metros con ejido definitivo de Villa de Álvarez;

AL ORIENTE: línea recta de 4.430 metros con ejido definitivo de Villa de Álvarez

AL PONIENTE: línea irregular de 48.535 metros con polígono 2.

Con una superficie total de 3710.36 metros cuadrados, inscrito en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio, bajo el follo real número 304924, en la cantidad d e \$3,340,000.00 (tres millones trescientos cuarenta mil pesos 00/100 M.N.).

Por lo anterior, publíquese el edicto correspondiente, convocándose a postores por dos veces en los estrados de este Juzgado, mediando entre la primera y la última publicación un lapso de nueve días, en días hábites, y en el periódico "DIARIO DE COLIMA" en los mismos términos, en días naturales.

Servirá de base para el remate judicial, la cantidad \$3,340,000.00 (tres millones trescientos cuarenta mil pesos 00/100 M.N.). asignada por el perito de la parte actora al bien inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor, SOLICITÁNDOSE POSTORES

Colima, Col., Septiembre 03 de 2025. EL SECRETARIO DE ACUERDOS LIC. GABRIEL GARCIA NAVA

### DIARIODE COLIMA

# ¡Únete al equipo de Diario de Colima!

ESTAMOS BUSCANDO

# REPARTIDORES DE PERIÓDICO

- Dinámicos
- Con disponibilidad por las mañanas
- Con moto

Interesados presentarse en Av. 20 de Noviembre No. 580 en la Recepción de 9 am a 12 pm

CONTRATACIÓN INMEDIATA



	D	IA	U	G	1	U	14	V	U	N	_	VV	ь	U	U	D	U	n	A
Е	٧	М	Т	D	U	R	ĺ	F	S	Е	Ú	N	ĺ	R	S	S	В	Н	D
Ì	0	R	Ü	Ν	1	Z	ĺ	W	Ó	J	1	Т	R	Е	U	Z	L	Á	N
K	Z	Á	0	S	X	Т	Α	L	С	Α	L	K	Ν	R	Z	ĺ	U	Ü	Α
D	R	Ó	Á	Е	Ú	Ν	S	Р	В	R	М	Ú	D	В	Υ	ĺ	S	0	F
0	K	П	D	Ν	Т	Ó	W	Е	Α	Т	Α	Á	Е	М	U	Z	Α	Α	U
F	X	В	Е	1	ĺ	R	Α	Ó	٧	Т	É	Á	٧	0	В	Е	Ú	Т	В
Х	Z	F	L	Т	Υ	U	S	S	0	Р	0	Х	٧	S	Ó	D	Е	Е	Χ
Р	S	ĺ	Ü	Е	Н	Т	1	Υ	1	É	1	S	R	D	Ü	É	Н	U	Z
U	0	Ó	R	С	ĺ	Ν	M	D	U	Т	В	0	0	Υ	0	R	Ñ	Q	Υ
W	S	В	Á	L	ĺ	1	Α	0	Ó	Ü	Á	Α	D	Χ	Υ	М	Р	Α	Ñ
F	F	Е	Ú	Α	Ñ	С	С	Ν	Ó	L	Α	Т	Ν	Α	Р	É	S	Н	1
٧	L	Q	Т	С	K	Р	Á	Ó	Т	С	Ó	Υ	J	Á	L	U	Z	С	ĺ
K	J	В	Е	Ν	W	D	٧	С	0	R	В	Α	Т	Α	В	F	Ü	В	Р
Т	Н	R	Ó	Χ	Α	1	Z	Ñ	K	R	Á	Q	F	0	Ü	Χ	É	Т	٧
Х	٧	Á	Ó	Á	Ú	U	R	С	Q	Υ	Z	В	Α	G	ĺ	É	W	Р	U
Н	0	J	Q	R	É	Ü	G	G	F	В	Ν	W	L	1	Т	Á	٧	В	С
Q	Q	Ε	٧	Т	0	٧	F	D	В	U	Á	L	D	R	U	S	É	М	J
Р	Е	Ú	В	٧	Ü	Q	٧	٧	Ü	L	N	K	Α	В	L	É	٧	М	N
ĺ	Р	Υ	D	N	0	Ñ	ĺ	R	1	Á	F	Т	G	Α	Α	В	Ν	Н	Ú

CAMISA
PANTALÓN
ZAPATOS
VESTIDO
FALDA
SOMBRERO
BUFANDA
CHAQUETA
ABRIGO
CALCETINES
GUANTES
CORBATA
BLUSA
CINTURÓN
TRAJE



# FINANZAS



### RECORD

### Debatirán impuestos para proteger empleos

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO** 

El Senado de la República se prepara para discutir y aprobar la iniciativa del Ejecutivo Federal que busca imponer nuevos aranceles a productos provenientes de países asiáticos, con el propósito de proteger 325 mil empleos, fortalecer a sectores estratégicos y avanzar en la sustitución de importa-

La medida alcanzaría a 19 ramas industriales, entre ellas textil, calzado, acero, autopartes, muebles y electrodomésticos, es decir, a más de 3 mil productos de países sin tratado comercial podrían recibir nuevos aranceles.

De acuerdo con la Comisión de Economía, estos aranceles no implican una ruptura con los compromisos internacionales, pues respetan los límites establecidos por la Organización Mundial del Comercio (OMC).

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que se mantiene diálogo con embajadores de China y Corea del Sur para evitar tensiones diplomáticas.

Además, descartó que la medida provoque un efecto inflacionario, al existir múltiples opciones de proveeduría y producción nacional.

PIDE COMERCIO GLOBAL INCLUSIVO

### CHINA RECHAZA ARANCEL DEL **50% PROPUESTO POR MÉXICO**

país asiático califica iniciativa de coercitiva se opone a medidas unilaterales, proteccionistas y discriminatorias

#### **Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO**

China expresó ayer su rechazo a la propuesta de México de aplicar un arancel del 50 por ciento a autos ligeros chinos, advirtiendo sobre impactos en el comercio internacional.

Beijing afirmó que "se opone firmemente a cualquier coerción de otros para imponer restricciones" a su comercio, después de que México propusiera elevar a 50 por ciento los aranceles sobre autos ligeros importados desde China.

El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Lin Jian, subrayó que su país defiende una globalización económica inclusiva y beneficiosa y se opone a medidas unilaterales, proteccionistas y discriminatorias.

Además, instó a México a sumarse a la recuperación económica mundial y al desarrollo del comercio global.

La víspera, el gobierno mexicano presentó al Congreso un proyecto de ley que



China insta a México a sumarse a la recuperación económica mundial y al desarrollo del comercio global.

busca elevar aranceles a varios países sin acuerdos comerciales con México, incluyendo China, Corea del Sur, India, Indonesia, Rusia, Tailandia y Turquía.

En particular, los autos ligeros chinos, que el año pasado representaron 30 por ciento del mercado de este sector, podrían pagar un arancel de 50 por ciento, frente al 15-20 por ciento actual. Esto afectaría fuertemente al sector automotor, cuyas ventas crecieron cerca de 10 por ciento en

Otros sectores contemplados incluyen textil y vestimenta, donde las tasas podrían llegar también al 50 por ciento, impactando a marcas chinas que venden en plataformas digitales.

Según expertos de la industria, la medida mexicana busca proteger sectores estratégicos frente a la creciente presencia de productos importados de países sin acuerdos comerciales, en un contexto de presiones comerciales de Estados Unidos.

China, como mayor exportador a México sin tratado vigente, se vería directamente afectado por estos gravámenes, lo que podría alterar las importaciones y el comercio bilateral entre ambos países.

### México recibe 8.4 millones de visitantes en julio

#### **Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO**

En julio de 2025 ingresaron a México 8 millones 405 mil 393 visitantes internacionales, lo que representó un incremento de 12.3 por ciento en comparación con el mismo mes del año anterior, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía

Del total, 4 millones 245 mil 420 (50.5 por ciento) fueron turistas internacionales -viajeros residentes en el extranjero que pernoctaron en el país—, cifra 6.1 por ciento superior respecto a julio de 2024.

Los 4 millones 159 mil 973 restantes (49.5 por ciento) fueron excursionistas, visitantes que no pernoctaron durante su estancia.

El ingreso de divisas por el gasto total de visitantes ascendió a 3 mil millones de dólares, un crecimiento de 10.2 por ciento a tasa anual.

De esta cantidad, 2 mil 728.2 millones correspondieron al gasto de turistas internacionales: 92 por ciento proveniente de turistas de internación y 8 por ciento de turistas fronterizos.

Los turistas internacionales sumaron



2 millones 428 mil 821, un aumento de 3.2 México viajaron al extranjero, 12.2 por cienpor ciento respecto al mismo mes de 2024. to más que en el mismo mes de 2024.

De ellos, 80.8 por ciento ingresaron por vía aérea, con un ligero aumento de 0.7 por ciento anual, mientras que por vía terrestre llegaron 467 mil 439 (19.2 por ciento), cifra que representó un repunte de 15.7 por

Por su parte, los turistas fronterizos alcanzaron 1 millón 816 mil 599, un crecimiento anual de 10.3 por ciento.

El Inegi informó también que, durante julio, 6 millones 580 mil 241 residentes en

De ellos, un millón 761 mil 627 fueron turistas internacionales, en contraste con el millón 647 mil 144 registrados un año

**4.2** millones fueron turistas internacionales

4.1 millones fueron excursionistas **6.5** millones de mexicanos viajaron al extranjero

### Inflación en EU sube a 2.9% en agosto

**AGENCIAS** 

La inflación en EU repuntó en agosto a 2.9 por ciento anual, su nivel más alto desde enero, impulsada por el aumento en alimentos, energía y vivienda, informó el Departamento de Trabajo.

Pese a ello, analistas consideran poco probable que este dato frene la decisión de la Reserva Federal de recortar las tasas de interés en su próxima reunión del 16 y 17 de septiembre.

El índice de precios al consumidor subió 0.4 por ciento en agosto frente al mes previo, mientras que la inflación subyacente, que excluye alimentos y energía, alcanzó 3.1 por ciento anual.

Economistas advierten que los aranceles impuestos por el presidente Donald Trump están presionando los precios, aunque aún se evalúa si el impacto será temporal o persistente.







### **DEPORTES**





#### DEMANDA

del club Bravos de Ciudad Juárez, un caso que ganó en el Tribunal de Arbitraje Deportivo.

#### **PARTIDOS PARA HOY**



7:00 pm

9:00



















6:00







8:00 pm







**RESULTADOS** 







Juárez FC

El evento se realizará el 9 de noviembre, dentro del recinto portuario

#### Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La octava edición de la carrera con causa organizada por CONTECON Manzanillo, se llevará a cabo el próximo 9 de noviembre, y marcará un precedente a nivel nacional, al desarrollarse por primera vez dentro de un recinto portuario activo.

Este hecho ha generado gran expectativa entre la comunidad deportiva, ya que se trata de la primera competencia en México que tendrá como escenario un puerto comercial, permitiendo a los corredores recorrer algunas de las terminales más representativas del país.

La carrera contempla tres distancias: 3, 5 y 10 kilómetros, en donde se ofrecerá a los participantes un kit que incluye una playera conmemorativa, chip de cronometraje y medalla para quienes concluyan el

En cuanto a los premios, se distribuirá una bolsa superior a los 300 mil pesos, destacando los montos destinados a los



📗 Se trata de la primera competencia en México que tendrá como escenario un puerto comercial.

tres primeros lugares absolutos, quienes recibirán 30 mil, 20 mil y 10 mil pesos, respectivamente.

**CONTECON ANUNCIA LA** 

**OCTAVA CARRERA CON CAUSA** 

Las inscripciones ya están disponibles a través del sitio web oficial de Asdeporte, con tarifas preferentes que varían según la fecha de registro.

La entrega de kits se realizará el sábado, 8 de noviembre, en Marbella Salón de Eventos, ubicado sobre el bulevar Miguel de la Madrid, mientras que la carrera dará inicio el domingo 9, en punto de las siete de la mañana, consolidándose como una experiencia histórica para el atletismo local y nacional.

Como en cada edición, el propósito central de la carrera será apoyar la educación básica en la región, mediante acciones concretas de mejora en infraestructura y equipamiento escolar, reafirmando el compromiso social de CONTECON Manzanillo con las comunidades de su entorno.

#### **OBJETIVO**

Con distancias de 3, 5 y 10 kilómetros, la carrera busca recaudar fondos para mejorar infraestructura educativa en escuelas básicas

# Unidad Deportiva "José María Morelos y Pavón" Aspecto de la Unidad Deportiva "José María Morelos y Pavón.

### Convocan al Torneo de Futbol 5 Escolar

ra Física y Deporte (Conade) y el programa nacional de Activación Física Ponte Pila, se anunció la realización del Primer Torneo de Futbol 5, dirigido a escuelas primarias del estado.

La competencia dará inicio el sábado, 20 de septiembre, en las unidades deportivas "José María Morelos y Pavón" y "Gustavo Alberto Vázquez Montes", con el objetivo de fomentar la cultura física, la sana convivencia y el desarrollo integral de las

**REDACCIÓN** infancias a través del deporte escolar.

Cada equipo deberá estar conformado En una acción conjunta entre el Gobierno por un mínimo de siete y un máximo de del Estado, la Comisión Nacional de Cultudiez participantes, distribuidos en tres categorías: 7-8 años, 9-10 años y 11-12 años, en ramas varonil y femenil.

La inscripción es gratuita, con cupo limitado, y permanecerá abierta hasta el jueves 18 de septiembre, a las 6 de la tar-

Las y los interesados podrán registrarse directamente en las oficinas del Instituto Colimense del Deporte o vía WhatsApp al número 312 244 0081, con Steven Emiliano Yeme Vera.

### Ochoa firma acuerdo preliminar con el Limassol

#### **AGENCIAS**

El arquero mexicano Guillermo Ochoa, llegó a un acuerdo preliminar con la Asociación Atlética Limassol de Chipre para integrarse al club en la temporada 2025-2026, sujeto a la aprobación de los exámenes médicos correspondientes.

"El acuerdo se activará con la condición de que el futbolista pase con éxito los exámenes médicos necesarios", informó el equipo chipriota en un comunicado oficial.

La institución reconoció a Ochoa como "uno de los porteros más reconocidos y consagrados de la era moderna", destacando su trayectoria en cinco Copas del Mundo de la FIFA.

Desde su debut con la selección mexicana en 2005, Ochoa ha disputado 152 partidos internacionales. En caso de ser convocado por el técnico Javier Vasco Aguirre para la justa mundialista de 2026, el guardameta se convertiría en el primer futbolista mexicano en participar en seis ediciones del torneo.





### **Jaguares Colima** abre temporada con triunfo

**REDACCIÓN** 

Jaguares de Colima comenzó con el pie derecho su participación en la temporada regular de la categoría Juvenil, al imponerse recientemente por marcador de 28 a 6 a Lions de Guanajuato, en la primera jornada.

El equipo colimense de fútbol americano busca refrendar el campeonato obtenido en la temporada de Primavera de la Liga de Fútbol Americano del Estado de México (Fademac).

El encuentro se llevó a cabo en el Parque Metropolitano de León, Guanajuato, donde Jaguares dominó al conjunto local desde los primeros minutos del partido.

Mañana, la categoría Juvenil del Club Deportivo Jaguares Colima recibirá en la Guarida del Jaguar a Búfalos de San Luis Potosí, en punto de la una de la tarde. La entrada será gratuita.



Jaguares de Colima tendrá su segundo juego en casa.

#### **INICIA TORNEO**

### ARRANCA PRIMERA JORNADA DE LIGA EN EL FUTBOL DE COQUI

La apertura del campeonato 2025-2026 se jugará en distintos campos municipales

#### REDACCIÓN

Después de varios años, la Liga de Futbol de Coquimatlán volverá a contar con una ceremonia de inauguración de temporada.

En tiempos recientes, el torneo iniciaba directamente con la primera jornada, sin acto protocolario. Esta vez, el evento se celebrará a partir de las 9 de la mañana, en el campo dos de la Unidad Deportiva de la cabecera municipal.

La directiva, encabezada por Benjamín Decena, informó que se espera la presencia del alcalde de Coquimatlán, Luis Gerardo García Olivares, quien, ha brindado apoyo a los equipos mediante la entrega de uniformes para la campaña que está

Participarán dieciséis equipos en esta edición. Cabe destacar que el campeón Toros Celaya no estará presente en esta

Al finalizar la ceremonia inaugural, se dará inicio a la primera jornada del campeonato 2025-2026.

A las 10 de la mañana, comenzarán los primeros encuentros: Aztecas se enfrenta-



Este domingo comenzará la Temporada 2025-26 del Futbol de Coquimatlán.

rá a Leones de Pueblo Juárez en el campo uno de la Unidad; Xolos jugará contra Agua Zarca, campeón del Torneo de Pretemporada, en el campo dos; Borussia se medirá ante La Esperanza en el rectángulo tres del mismo complejo; y Real Coquimatlán chocará con Viveristas en Las Moras.

Más tarde, a las 10:30, Tomateros disputará su partido contra Coyotes de Pueblo Juárez en el campo de Los Limones, mientras Chical se enfrentará a Chivas en El Chical, y El Poblado recibirá en su cancha a San José.

Finalmente, a las 12 del día, Juventus se medirá con Chelsea en Las Moras, cerrando así una jornada intensa y promete-

#### **CEREMONIA**

Retomará su ceremonia de inauguración tras varios años, con la participación de 16 equipos

### Lanzan convocatoria para quinta Copa de Voleibol "Rito Pelayo"



Lista la convocatoria para la Copa Rito Pelayo, en Manzanillo. **REDACCIÓN** 

La Asociación de Voleibol del Estado de Colima por conducto de su presidente, Gabriel Larios Larios realiza la invitación a todos los equipos interesados a participar en la Quinta Edición de la Copa "Rito Pelayo" 2025, evento que se realizará 4 y 5 de octubre, en la comunidad de El Naranjo, en el puerto de

Las categorías son libre varonil y femenil; la premiación será de 15 mil pesos para el primer lugar, así como 5 mil para el subcampeón. Asimismo, señala la convocatoria que la premiación se respetará siempre y cuando se cumpla con el requisito de tener 10 equipos

El costo de inscripción es mil 500 pesos por equipo, la cual se podrá realizar por medio del comité organizador, con Diana Pelayo al número 811 0266700. Cabe destacar que este evento es de carácter nacional.



### Caimanes y Leones Negros, duelo en Liga Premier

a los Leones Negros de la Universidad de Guadalajara, en la cuarta jornada del Grupo Uno de la Serie "A" de la Liga Pre-

El encuentro entre los Felinos y los Caimanes de Colima se jugará este sábado, a las 11 de la mañana, en el campo La Primavera, en Guadalajara, Jalisco.

La escuadra comandada por Sergio Bueno buscará su primera victoria; sin

**REDACCIÓN** embargo, el panorama luce complicado, ya que como local perdió sus tres pri-Luego de disputar tres jornadas como meros compromisos: primero ante Trilocal, los Caimanes de Colima saldrán tones de Vallarta con un marcador 2-0, por primera vez del estado para visitar - luego frente a Tigres de Álica de Navarit quedando 1-0, y el sábado pasado fue goleado 5-1 por Los Cabos United, equipo que se llevó cuatro unidades a casa.

> Por su parte, los Leones Negros tampoco han tenido un arranque prometedor, pues apenas suman dos pun-

> En la jornada anterior empataron sin goles frente a la Universidad Autónoma de Zacatecas. Los Felinos ocupan actualmente la novena posición del grupo.

